
 

大嶼山發展諮詢委員會 
規劃及保育小組和經濟及社會發展小組  

第一次聯席會議  

 
日期: 2014 年 10 月 10 日(星期五) 

時間: 下午 3 時至下午 6 時 05 分 

地點: 香港中環統一碼頭道 38 號海港政府大樓 14 字樓會議室 

 
會議記要 

 
出席者 

 
林建岳博士 經濟及社會發展小組主席 
林筱魯先生 規劃及保育小組主席 
林奮強先生 經濟及社會發展小組副主席 
劉炳章先生 規劃及保育小組副主席 
陳勇先生 
周玉堂先生 
方舟博士 
哈永安先生 
林中麟先生 
藍列群女士 
余漢坤先生  
王福義教授 
劉淑嫻女士 
陸瀚民先生 

 
陳志明先生(發展局副秘書長(工務)2) 
蔡傑銘先生(發展局首席助理秘書長(規劃及地政)2) 
鄧翠儀女士(發展局助理秘書長(規劃)1) 
盧國華先生(發展局首席助理秘書長(工務)5) 
黃展翹女士(發展局首席助理秘書長(工務) 特別職務) 
李志苗女士(規劃署副署長/全港) 
陳本標先生(土木工程拓展署港島及離島拓展處副處長) 
曾永強先生(運輸及房屋局助理秘書長(運輸)3B) 
陳松盛先生(房屋署高級規劃師(1)) 
詹錦秋先生(商務及經濟發展局高級政務主任(旅遊)2) 
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郭碧雲博士(漁農自然護理署署理助理署長(自然護理)) 
魏遠娥女士(漁農自然護理署高級郊野公園主任(西北)) 
鄧建輝先生(環境保護署助理署長(環境評估)) 
李炳威先生(民政事務總署離島民政事務專員) 
梁蘇淑貞女士(勞工處助理處長(就業事務)) 
黃志輝先生(發展局總行政主任(政策及發展)) 經濟及社會發展小組秘書 
黃文耀先生(規劃署高級規劃統籌主任) 規劃及保育小組秘書 

 
缺席者 （致歉） 

 
羅康瑞先生 
朱國樑先生 
王緝憲博士 
何建宗教授 
胡志偉議員 
麥美娟議員 
姚思榮議員 
陳其鑣教授 

 
列席者 

 
周轉香女士 
萬映頤女士(民政事務總署離島民政事務助理專員(2)) 
葉鴻平先生(發展局助理秘書長(土地供應)1) 
李慧敏女士(發展局工程師(土地供應)特別職務) 
黃珮瑜女士(發展局高級行政主任(大嶼山)) 
張綺薇女士(規劃署助理署長/全港) 
林智文先生(規劃署總城市規劃師/策略規劃) 
黃偉賢先生(規劃署高級城市規劃師/策略規劃 1) 
盧國中先生(土木工程拓展署總工程師/離島) 
馬漢榮先生(土木工程拓展署高級工程師/工程管理(離島發展部)) 
張國文(研究員(香港黃金 50)) 

 
 
1. 規劃及保育小組主席歡迎各委員、增選委員及政府部門代表出席首次規劃及保

育小組和經濟及社會發展小組之聯席會議，並解釋是次聯席會議主要為因應大

嶼山未來的經濟及社會發展及規劃的需要建立討論基礎。 
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議程項目1：職權範圍、內務守則及利益申報制度 
(規劃及保育小組文件第01/2014號及經濟及社會發展小組文件第01/2014號) 

 
2. 規劃及保育小組主席簡介文件的要點，包括建議的職權範圍、內務守則及利益

申報制度，當中除利益申報制度外、亦有提高透明度的措施、保密規定，以及

其他事宜，並强調建議的內容與大嶼山發展諮詢委員會的規定保持一致。 
 
3. 會上委員沒有提出任何特別意見，會議通過文件建議的職權範圍、內務守則及

利益申報制度。 
 

 
議程項目2：大嶼山發展諮詢委員會委員和公眾人士提供的經濟及社會發展建議 
(經濟及社會發展小組文件第02/2014號) 

 
4. 經濟及社會發展小組主席邀請發展局代表(助理秘書長(土地供應)1)簡介文件的

要點。 
 
5. 委員對有關經濟及社會發展建議提出多項意見及討論，綜合結果如下: 

˙ 增設南大嶼山越野單車徑的可行性研究報告已完成，應爭取資源展開工程； 

˙ 基於公眾衛生、技術及維修保養等問題，開發銀礦洞的建議並不可行； 

˙ 支持建議內對大嶼山的多項經濟發展，為配合未來區內經濟發展及新增人

口，應適當地增加大嶼山區內的就業機會及研究讓當區工作人士優先輪候

公屋； 

˙ 支持將梅窩發展為「怡情小鎮」，保留「舊」鄉村景貌，同時可發展「本土

音樂」活動和「休閒農業」等； 

˙ 由於有違郊野公園保育自然環境及本土動植物資源的目的，而且可能涉及

輸入外來野生動物（包括瀕危物種）、投放大量資源護養大型動物及影響動

物福利等問題，擬議「野生動物園」並不適合在郊野公園內發展。應增設

配合大嶼山自然環境的郊遊設施如行山徑及露營場地等，讓遊人更容易接

觸大自然； 

˙ 應繼續研究沿南部海灘一帶發展水療酒店、遊艇會所和水上運動中心，尤

其是設立遊艇會所及泊位，以拓展康樂及旅遊的新方向； 

˙ 應加強大嶼山對外及島內的交通配套設施，以應付2016年港珠澳大橋通車

及2018年屯門至赤鱲角連接路通車後預計的交通流量的增長。同時，應盡

快改善目前大嶼山各旅遊點的交通問題，如擴闊羌山道及增加停車位等； 

˙ 要求對大嶼山所有建築加入水冷式環保設計要求，以將大嶼山構建成一個

環保城市；以及 
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˙ 加設國際學校，以應對外藉人士到大嶼山居住及工作的需求。 
 
6. 小組最後建議，發展局應向小組作出對經濟及社會發展項目優先次序及工作時

間表的初步建議，供小組下次會議討論及考慮。 
 
 
[經濟及社會發展小組主席因另有會議離開，由規劃及保育小組主席繼續主持會議。] 

 
 
議程項目3：大嶼山發展諮詢委員會規劃及保育小組工作計劃 
(規劃及保育小組文件第02/2014號) 

 
7. 規劃署代表(規劃署副署長/全港及總城市規劃師/策略規劃)簡介擬議的小組工

作計劃初步內容，預期小組的工作成果會包括大嶼山的整體空間發展和保育策

略，以及就值得推行和切實可行的短期及中期措施提出建議。 
 
8. 根據擬議工作計劃初步內容，暫定約有6次會議，如有需要會再與經濟及社會發

展小組及／或交通及運輸小組舉行聯合會議，並適當地吸納兩小組的建議，以

制訂大嶼山的整體空間發展和保育策略。 
 
9. 會上委員對小組的工作計劃沒有特別的意見，但指出規劃及保育、經濟及社會

發展和交通及運輸各小組的工作應相互配合。小組主席亦強調工作計劃可配合

實際工作進度而作出適當的調整。 
 

10. 會議通過規劃及保育小組的工作計劃初步內容。 
 

 
議程項目4：大嶼山規劃概念及最新情況 
(規劃及保育小組文件第03/2014號) 

 
11. 規劃署代表(規劃署副署長/全港及總城市規劃師/策略規劃)簡介大嶼山規劃概

念中的背景、規劃情況的改變及各主要項目的最新發展。 
 
12. 會上委員提出以下主要事項： 

˙ 港珠澳大橋香港口岸人工島的商業用地的土地供應應盡量加快，令商業設

施可在港珠澳大橋通車後儘早落成； 

˙ 擬議的欣澳填海土地用途，應作多方面考慮，包括住宅用途，為解決飛機

噪音的限制，可考慮特定而又不需開啟窗戶的房屋種類（如宿舍，青年旅

舍及服務式住宅等）。規劃署代表提出，居民若在住宅樓宇以外的毗鄰地方

（如休憩用地）活動時，亦難免受飛機噪音的影響。環境保護署代表也補



 

5 
 

充，從環境規劃方面考慮，欣澳地區並不適合作住宅用途； 

˙ 交通系統及運輸基礎建設的配套對大嶼山發展極為重要； 

˙ 可考慮其它產業的需要，如物流業、貨櫃航運業、工／商業園設施等，以

建議合適的產業用地，及如何利用大嶼山的發展機遇，以滿足未來各產業

的需求；以及 

˙ 有否需要及如何平衡就業機會及房屋用地的提供及如何配對工種和人口結

構。 
 
13. 小組備悉大嶼山整體空間發展和保育策略的背景資料及最新情況。 
 

 
議程項目5：大嶼山的保育概況及建議的工作方向 
(規劃及保育小組文件第04/2014號) 

 
14. 規劃署代表簡介有關大嶼山自然生態、文化遺產及景觀的保育及建議的工作方

向。 
 
15. 會上委員特別關注的事項包括： 

˙ 文件所羅列的自然生態、文化遺產及景觀清單及生物多樣性，應作為保育

策略及保育措施的基礎參考，以達成大嶼山可持續發展的願景； 

˙ 須有合適／合理的保育政策，特別是如何補償涉及私人土地；以及 

˙ 建議的海岸公園與構思中的經濟及社會發展項目，如西部快速鐵路走線，

宜相互配合。 
 
16. 規劃及保育小組主席總結時認為委員普遍不反對文件所建議的保育工作方向，

亦同意推動各方持分者配合落實保育工作將會是小組的其中一項重點任務。 
 

 
議程 6: 其他事項 

 
17. 規劃及保育小組主席稱發展局收到香港大學工業及製造系統工程系黃國全教授

及香港物流科技系統有限公司王耀文博士聯合來函，要求向大嶼山發展諮詢委

員會或其轄下之小組介紹他們對物流業及相關土地供應的研究報告。經討論後，

同意由經濟及社會發展小組秘書處邀請他們到該小組第二次會議作簡介。 
 
18. 餘無別事，會議於下午六時零五分結束。 


